

661817

## Interpretación Política

La Editorial Jurídica de Chile seña de publicar un volumen del que es autor Bernardino Bravo Lira, no muy extenso, pero muy nutrido en conocimientos, ideas y comentarios titulado "Régimen de Gobierno y Partidos Políticos en Chile 1924-73". Es un estudio histórico de base rigurosa pero al mismo tiempo un ensayo extraordinalmente afortunado y valioso. Este estudio renueva la interpretación y significación de los hechos políticos nacionales al introducir en ellos ciertos elementos o variables muy conocidos estéticamente en su existencia y presencia, pero no menos ignorados profundamente en su dinámica e influencia sobre los acontecimientos. Tales son principalmente los partidos políticos y varias otras como la sindicación, la transformación del Estado, el verdadero y modesto alcance de la reformas constitucionales, la diferencia de la problemática respectiva del Estado y del Gobierno, el esbozo de un cierto criterio de aprovechamiento de los hechos pasados en beneficio del futuro.

Como el título lo indica, el estudio pretende ser contemporáneo, actual. Aunque el régimen democrático hasta 1973 se remonta a un siglo atrás, según lo señala el autor, él toma los últimos cincuenta años y particularmente los últimos cuarenta en que el sistema se resiente después de la crisis del 24 y evoluciona regular y rápidamente hasta el colapso de la democracia.

Evidentemente este período es también el más interesante, no tan sólo porque juegan en él las ideas más recientes, más actuales, sino porque la crisis hacia donde conduce no aparece como un accidente, sino como la disputa del poder por fuerzas inconciliables. La crítica de la ideología de los partidos y de su estructura, intimamente ligadas, muestra

que el gobierno logrado de un solo partido no volvería verosimilmente al sistema anterior de compromisos mayoritarios en que la democracia multipartidista encuentra su expresión característica.

Las lecciones que se desprenden de este análisis tan lleno de inteligencia comprensiva de los hechos están apenas insinuadas y el lector no puede pronunciarse sobre ellas de buenas a primeras porque sus antecedentes son muy ricos y no es tarea sencilla armanizarlos. De todos modos, el servicio prestado por este estudio a la opinión chilena ilustrada en política es muy grande en virtud de ese aforismo que dice de un problema bien planteado que está resuelto, lo cual no quiere decir que una solución política se parezca a un sistema de ecuaciones. Lo que ha sucedido es una indicación de la marcha de los espíritus en un cierto lapso histórico. Pero esa marcha está hecha de muy variados elementos donde a un tiempo campean la naturaleza y las circunstancias, ambiciones e intereses, buenas y malas pasiones.

A veces pensamos en qué consiste la sabiduría política, que más de uno ha tratado de definir. Y siempre el primer impulso es acudir a los ejemplos. Cualquiera sabe el inimitable caso de Inglaterra que, salvo la Magna Carta y unas leyes dispersas del siglo XVII, no tiene propiamente una Constitución y donde el derecho parece residir en la peluca de los jueces. ¿Cuánta diferencia con el rígido racionalismo francés! Y en medio vemos a los Estados Unidos no sin gran interés. ¿Y nosotros? Es lo que este libro nos ayudará a mediar ahora que los vecinos parecen restituirnos a la oportunidad de ocuparnos de asuntos propios de la vida civilizada.

Ricardo Cox

## Interpretación política. [artículo]

Libros y documentos

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Interpretación política. [artículo]

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)